
Escuchemos el 
latido materno 

de la tierra

PATRONA Horario de 
los cultos y procesión
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El 1 de septiembre se celebra la Jornada Mundial 
de Oración por el Cuidado de la Creación. Dicha 

jornada es la puerta de entrada al Tiempo 
Ecuménico de la Creación que se cerrará el 4 de 
octubre, fiesta de san Francisco de Asís, patrón 

de la ecología. El papa Francisco ha pedido 
de nuevo en su mensaje para esta Jornada 

«escuchar el latido materno de la tierra» para 
que, como el latido de los niños desde el seno 

materno está en armonía con el de sus madres, 
así nosotros podamos «acompasar los ritmos de 

la vida con los de la creación que nos da la vida». 
Sobre Biblia y Ecología han profundizado tres 

profesores de los Centros Teológicos Diocesanos 
que han participado en el IV Congreso 

Internacional organizado por la Asociación 
Bíblica Española: Mariela Martínez, Antonio 

Aguilera y Emilio López. Este último comparte 
con los lectores algunos de los argumentos 

tratados sobre esta creciente conciencia de la 
importancia del cuidado de la casa común.
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Ha llegado septiembre con sus prisas. Atrás quedaron los meses del estío; 
aunque, recordemos, aún resta el veranillo del membrillo. Septiembre, 

para quien pueda disfrutarlo, es uno de los mejores meses para el descanso: 
temperatura, precios y aglomeraciones se ajustan. No obstante, para el común 

de los mortales, septiembre llega con sus agendas cargadas. Cruzamos el umbral 
hacia un nuevo ritmo pastoral y personal, algo que no hacemos en solitario sino 
comunitariamente.  ¡Ay del cristiano que va por libre, que no reconoce la acción 
del Espíritu Santo en la vida de la Iglesia! Quien cree nunca está solo, dicho sea 

de paso, no lo está ni en la vida ni en la muerte. Quien tiene fe sabe que camina 
acompañado por Cristo Resucitado, que estimula nuestros sentidos, y por la 

comunidad de creyentes en el Señor. Todo un alivio, una certeza y una garantía 
para los meses que tenemos por delante.
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Septiembre y su agenda

Rafael J. PéRez PallaRés
delegado de medios de comunicación social

ACTOS POR LA FIESTA DE LA 
PATRONA DE LA DIÓCESIS

Desde el 30 de agosto al 7 de 
septiembre se viene celebrando 
la solemne novena, en la Catedral, 
a las 19.30 horas, predicada por el 
sacerdote Javier Guerrero, vicario para la 
Evangelización.
Del 3 al 7 de septiembre intervendrán, 
por este orden, las siguientes 
agrupaciones musicales: Coro de la 
Hermandad del Rocío de Málaga, Coro 
de la Parroquia de la Amargura, Coro 
Diocesano, Coro Sta. María del Mar 
(Torremolinos) y Escolanía de Santa 
María de la Victoria.
El martes 5 de septiembre, tras la 
celebración litúrgica, se procederá a la 
bendición y entrega de medallas a los 
hermanos que lo hayan solicitado.
El miércoles 6 de septiembre, a las 
18.45 horas, tendrá lugar la tradicional 
consagración de los niños a Santa María 
de la Victoria. 
El 7 de septiembre se le impondrá 
la medalla de oro de la Hermandad a 
Miguel Ángel Orellana Ortega.
El día 8 de septiembre se celebra a 
las 11.30 horas la Misa Estacional, con 
motivo de la solemnidad de la patrona. 
El acompañamiento musical correrá 
a cargo de la Coral Santa María de la 
Victoria. A las 19.30 horas comenzará 
la Solemne Procesión con la imagen 
de la Patrona desde la Catedral hasta 
su Basílica Real Santuario. A las 20.00 
horas, se prevé que salga la imagen 
de la Victoria y se invita a los templos 
de Málaga que hagan repicar sus 
campanas.

Detalle del cartel de los cultos a la patrona obra del pintor Raúl Berzosa

<a href="tel:+34952224357">
https://twitter.com/diocesismalaga
https://www.instagram.com/diocesismalaga/
https://www.facebook.com/DiocesisMalaga/
http://youtube.com/diocesisTV 
http://dmnews.goodbarber.com/download
https://www.diocesismalaga.es/en-los-medios/


Encarni Llamas @enllamasfortes
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Hasta el 13 de septiembre está abierto el plazo de matriculación en los Centros Teológicos Diocesanos: el Instituto 
Superior de Ciencias Religiosas y el Centro Superior de Estudios Teológicos. En ellos se puede cursar el Bachillerato y 
la Licenciatura en Ciencias Religiosas, el Bachillerato en Teología y la Licenciatura en Teología Fundamental
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La oferta formativa de la 
Diócesis de Málaga sigue 

creciendo. Desde este nuevo curso 
que está a punto de comenzar, la 
Licenciatura (o Máster) en Teología 
Fundamental se unirá a la oferta que 
ya existía. 

En la web de los centros 
diocesanos: ceset.edu.es, está toda la 
información sobre las asignaturas que 
se cursan este año en cada una de las 
vías formativas y la formalización de 
la matrícula, que se puede hacer hasta 
el próximo 13 de septiembre. 

InquIetud por la teología

El testimonio de quien ya ha 
vivido este proceso formativo es la 
mejor información que se puede 
ofrecer a quien se está planteando 
comenzar estos estudios. Javier de 
Gálvez concluyó el pasado mes de 
julio sus estudios como Bachiller en 
Teología, también está cursando el 
Grado en Filosofía, en otro centro, y 
explica que comenzó estos estudios 
porque «siempre había tenido esa 
inquietud. Tengo la gran suerte de 
haber nacido en una familia cristiana 
y la fe era algo muy cotidiano en casa. 

Siempre he tenido muchas preguntas 
e inquietudes, que hablaba con mis 
padres, mis catequistas y mis amigos. 
Cuando descubrí que, el año en que yo 
comenzaba los estudios universitarios 
nacía en Málaga el Bachiller en 
Teología, me lancé, sin lugar a dudas, 
y la verdad es que estoy muy contento 
de haberlo hecho».

Es más, lo recomienda, «y además 
por muchas razones. En primer lugar, 
porque la Teología es una necesidad 
de la fe, como diría san Anselmo, 

es la fe que busca comprender. Es 
por ello que, a los que tenemos esa 
vivencia de la fe, cada uno desde 
sus condiciones de vida, nos surgen 
preguntas e inquietudes que la 
Teología es capaz de responder. En 
segundo lugar, porque el Centro 
Teológico que tenemos en nuestra 
Diócesis de Málaga es maravilloso. 
En él estudiamos religiosos y laicos, 
donde hay jóvenes y quienes tienen 
“juventud acumulada” y es un lugar 
maravilloso de comunión».

aCTUalIDaD

«Estudiar Teología transformó 
mi manera de vivir la fe»

El sacerdote Salvador Gil durante una de sus clases en los Centros Teológicos Diocesanos

En los Centros Teológicos Diocesanos estudian laicos, seminaristas (futuros 
sacerdotes), religiosas y sacerdotes. Una de las religiosas que acaba de 
concluir el Bachillerato en Ciencias Religiosas es Carmela Montiel Ojeda, 
Misionera Cruzada de la Iglesia que trabaja en la barriada de La Palmilla.
Carmela comenzó los estudios «para poder dar clases de Religión en el 
Colegio que tenemos en esta barriada». Y ha sido todo un descubrimiento 
para ella porque «es una formación personal en la que realmente se van 
consolidando muchos aspectos de nuestra fe y nuestra formación cristiana. 
En estas clases no se trata sólo de escuchar lo que nos cuenten, sino de 
dedicar tiempo a profundizar en lo escuchado». 
                             Toda la información en: www.ceset.edu.es      

Un centro sinodal

http://twitter.com/enllamasfortes
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057784/estudiar-teologia-fundamental-en-malaga-ya-es-posible/
http://www.ceset.edu.es


Cáritas Diocesana @caritas_malaga
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Octogenarios con mucho 
ofrecido y mucho por ofrecer

«Somos muy afortunados 
por tenerles. Siempre están 

dispuestos para cualquier tarea y, 
además, con una gran sonrisa y la 
mejor actitud. Nos pareció que la 
celebración del aniversario de la 
casa que organizamos a comienzos 
de julio era una buena ocasión para 
agradecer el impagable servicio que 
María y Tomás han brindado a los 
acogidos», explica Paqui Cabello, 
directora del centro de Cáritas.

La constancia y la generosa 
actitud de María durante tantos 
años, la han convertido en una 
de las personas más queridas de 
la casa. «¿Qué puedo decir yo de 
María?, una persona que a pesar de 
su edad y de las duras situaciones 
que le ha tocado vivir, siempre 
piensa en ayudar. También durante 
la pandemia supo acompañar a los 
acogidos, a quienes llamaba por 
teléfono para transmitirles unas 
palabras de ánimo y de cariño. 
En algunas ocasiones, incluso, se 
acercaba y les dejaba algún detallito 
por la ventana», asegura Paqui.

Aunque María tiene 88 años y 
reside en Fuengirola, desde hace 

más de 26 acude cada lunes a su cita 
con «los chicos» de la casa. «Como 
no dispongo de coche, siempre 
he tenido que ingeniármelas para 
venir con alguien que fuese para 
Churriana o que pudiese dejarme 
cerca. Me encanta charlar con 
ellos. Me río mucho y veo que ellos 
también se lo pasan muy bien. 
Para mí esta casa es vida y me da 
vida». Durante todo este tiempo, 
asegura, ha desarrollado la tarea 
que fuese necesaria. «Algunas 
veces paseamos, otras, charlamos. 
Si necesitan ayuda para comer, les 
echo una mano. Cualquier tarea que 
yo pueda hacer, mientras esté bien, 
la haré».

María reconoce haber atravesado 
en su vida por momentos muy 
duros, en los que necesitó de ayuda 
espiritual y material para salir 
adelante. Como ella misma explica, 
«en las situaciones más difíciles 
tuve a mi lado a buenas personas 
que me ayudaron a levantarme. 
También yo, mientras tenga salud, 
quiero seguir haciendo cuanto 
esté en mi mano para ayudar a 
otras personas, y estos muchachos 

necesitan de mucha comprensión y 
cariño».

Tomás tiene 81 años, vive en 
Churriana y cuenta con vehículo 
propio. Con él, durante casi tres 
décadas, ha podido acompañar 
a los residentes a diferentes 
centros médicos y ha transportado 
mercancías y alimentos 
donados por algunas empresas y 
particulares.  Actualmente, cada 
sábado se encarga de recoger de un 
supermercado cercano los productos 
donados tanto para Colichet como 
para el Centro Gerontológico El 
Buen Samaritano.

Según afirma la directora «Tomás 
está para todo. Cualquier cosa que le 
pedimos, antes de que terminemos 
de decir la frase, ya ha dicho que 
sí. Ni los problemas de salud, 
ni las circunstancias y pérdidas 
personales, han logrado apagar sus 
ganas de servir». Y es que, a pesar 
de llevar treinta años dedicando su 
tiempo a quienes más lo necesitan, 
con total naturalidad y humildad 
Tomás explica que «no es nada 
extraordinario, no es más que un 
deber». 

María Bosquet y Tomás Márquez son los dos voluntarios más longevos y veteranos de la casa de 
acogida Colichet. Por su generosa entrega en este centro de Cáritas para enfermos de sida y por el 
entusiasmo que desprenden en todo lo que hacen han recibido un sencillo pero sentido homenaje

 @diocesismalaga

Encarni Llamas @enllamasfortes

María Bosquet, a la izquierda, y Tomás Márquez, a la derecha, junto a la directora de Colichet, Paqui Cabello, muestran sus diplomas

http://twitter.com/caritas_malaga
http://twitter.com/diocesismalaga
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014058006/voluntarios-octogenarios-con-mucho-ofrecido-y-mucho-por-ofrecer/
http://twitter.com/enllamasfortes
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Un tema muy actual. ¿Cuál es la 
propuesta?

Hace años que la Asociación Bíblica 
Española se planteaba atender 
esta realidad tan necesaria como 
es el cuidado de la casa común y 
ver qué aportación se puede hacer 
desde los estudios bíblicos. Cada 
uno de los Papas nos está invitando 
a centrarnos en el cuidado de la 
naturaleza, a profundizar en la 
“ecojusticia”, a tener en cuenta 
cómo los problemas ecológicos 
tienen raíces también en el pecado 
social… y con este congreso hemos 
puesto nuestro granito de arena. 
Hay una tendencia, desde hace 
unos años, a estudiar la Biblia desde 
el punto de vista de la ecología. 
¿Es posible hacer una lectura de la 
Biblia desde la ecología?
Hay diversas maneras de hacer 
una lectura ecológica o verde, 
como queramos, de la Biblia, 
pero siempre hay que partir de 
un presupuesto: hay que evitar el 
riesgo del anacronismo, es decir, 
los textos de la Biblia, escritos cada 
uno en su época y por su autor, 
no tenían la preocupación que 

nosotros tenemos actualmente por 
el cuidado de la naturaleza, pero 
eso no impide que se pueda hacer 
una lectura, desde esa realidad, 
de los textos. Evidentemente, 
no buscando la solución, ni 
que el profeta Amós nos diga 
que tenemos que reciclar, sino 
entendiendo cómo hay una 
llamada detrás de lo que el profeta, 
los Salmos o el libro del Génesis 
nos dicen. 
¿En qué libros de la Sagrada Escritura 
se han centrado más para esa lectura 
ecológica?
Libros como el Génesis o los 
Salmos se ocupan directamente 
de la creación pero en casi todos 
los libros hay alguna referencia a 
la naturaleza, de una forma u otra; 
y en todos podemos encontrar 
esa llamada al cuidado. El papa 
Francisco, en su primera homilía 
del pontificado, en la fiesta de san 
José, nos invitaba a ser custodios 
de los hermanos y también de la 
creación, y eso se quedó grabado 
en mí.
Su especialidad es el libro de Tobías, 
en el que basó su tesis. Seguro que ya 

lo ha trabajado en este sentido...
Pues efectivamente, ya tengo algo 
escrito sobre los animales en el 
libro de Tobías y es muy curioso. 
Un consejo para vivir este Tiempo de 
Oración por el Cuidado de la Creación.
En primer lugar, aconsejaría 
disfrutar de la naturaleza. Yo me 
considero demasiado urbanita, 
lo reconozco, pero cuando voy al 
campo o me voy de campamento 
con los muchachos… descubro 
la maravilla que nos rodea y que 
tenemos al alcance todos, gracias 
a Dios. Hoy en día es difícil no 
poder disfrutar de esa naturaleza. 
En segundo lugar, que nos demos 
cuenta de la pequeñez y al mismo 
tiempo de la grandeza del ser 
humano. En la naturaleza somos 
muy pequeños pero, al mismo 
tiempo, Dios nos ha puesto ahí 
para ser sus mayordomos, para 
ser los que cuiden la tierra en su 
nombre. Y por último, que nos 
abramos a la maravilla del Creador, 
abrirse a reconocer la inmensa 
grandeza de aquel que ha querido 
que nosotros fuésemos el centro 
de esa riqueza.
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Cada 10 años, la Asociación Bíblica Española organiza un congreso internacional y, en esta ocasión, el hilo 
conductor ha sido “Biblia y Ecología: Nuevas lecturas en un mundo herido”. El sacerdote Emilio López, doctor en 
Teología Bíblica y profesor de los Centros Teológicos diocesanos ha participado activamente en dicho congreso

eN PORTaDa

«En casi toda la Biblia hay una 
llamada a cuidar la creación»

http://twitter.com/enllamasfortes
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057997/emilio-lopez-hay-una-tendencia-a-estudiar-la-biblia-desde-el-punto-de-vista-de-la-ecologia/


III PREMIOS GÁLVEZ GINACHERO
La Asociación Pro Beatificación Don José Gálvez 
Ginachero ha anunciado los nombres de los 
galardonados en la tercera edición de sus premios 
anuales. Se trata del doctor Juan Bautista Torres 
Sierra; el profesor de Religión y músico católico Unai 
Quirós, de la Asociación Mundo Roto; y la Asociación 
de Cooperación Internacional Solidaria Sierra de 
las Nieves (ACISS). Los reconocimientos serán 
entregados durante una gala que tendrá lugar el 28 
de septiembre, a partir de las 19.30 horas, en el salón 
de actos del Colegio de Médicos de Málaga, en calle 
Curtidores, 1, en la que ofrecerá una conferencia el 
presidente de la Confederación de Empresarios de 
Andalucía (CEA), Javier González de Lara Sarria. 
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VIDA EN LA DIÓCESIS

JORNADA SACERDOTAL INICIO DE CURSO
El delegado para el Clero, Francisco González, ha 
enviado una convocatoria en la que invita a todos 

los sacerdotes, religiosos y diáconos de la diócesis a 
participar en la Jornada Sacerdotal de Inicio del Curso 
Pastoral que tendrá lugar el 14 de septiembre, jueves, 
en la Casa Diocesana de Espiritualidad. El encuentro 
comenzará a las 10.00 horas para finalizar con la 
comida fraterna prevista para las 13.45 horas.

AGENDA PASTORAL ONLINE 2023-2024
Ya está disponible para su descarga desde 
diocesismalaga.es la Agenda Pastoral 

2023-2024 en la que se recogen las principales 
citas del curso que viene.

LA VIRGEN DEL TRÁNSITO SALE A LA CALLE
La Virgen 
del Tránsito, 

advocación mariana 
que se venera en la 
parroquia de Santo 
Tomás de Aquino, en 
Málaga capital, recorrió 
las calles de su feligresía. 
Como recuerda su 
párroco, Juan Manuel 
González, hay muy 
pocas representaciones de este momento de la vida 
de la Virgen María, el de la “muerte” o “dormición” 
de la Virgen, asociado al dogma de la Asunción. Por 
eso fue precisamente en el día de esta festividad, 15 
de agosto, cuando los fieles de la parroquia sacaron la 
imagen en procesión por el barrio. 

EXCURSIÓN ECUMÉNICA A RONDA
“Construyendo Puentes de Unidad” es el 
nombre del primer encuentro ecuménico 

del nuevo curso lectivo. Se trata de un viaje a 
Ronda organizado por la Delegación Diocesana 
de Ecumenismo y Diálogo Interreligioso junto 
a Lux Mundi para conocer los sitios de culto de 
las diferentes Iglesias. La cita tendrá lugar el 30 
de septiembre y las plazas se pueden reservar 
en alguno de los Centros Ecuménicos de la 
diócesis o a través de los teléfonos siguientes: 
606 680 458 o 654 506 249. Toda la información 
y los horarios previstos están disponibles en 
diocesismalaga.es.

JOSÉ ORTEGA BLANCO    Capellán del Cementerio de San Miguel de Málaga24
Málaga, --/--/1873     Cementerio de San Rafael (Málaga). 31/08/1936â63 años

CAUSA DE MANUEL DE HOYO MIGENS Y 58 COMPAÑEROS MÁRTIRES DEL SIGLO XX EN MÁLAGA           Para más información causadelossantos@diocesismalaga.es
Texto elaborado por la Oficina para la Causa de los Santos a partir de los testimonios y documentos recabados en su investigación.

Este sacerdote malagueño fue párroco de Serrato en el año 1906. Posteriormente, en 1908 fue 
nombrado coadjutor de los Santos Mártires y, en 1916, de Santiago en Málaga capital. Ya en 1922 
era capellán del cementerio de San Rafael y su último destino fue como capellán del cementerio 
de San Miguel. Todos los que lo trataron decían de él que era un hombre sencillo y muy cercano.
Así cuenta el P. García Alonso. S. J., compañero de prisión, su salida cuando, en la madrugada del 
30 al 31 de agosto sacaron a este sacerdote para darle muerte: “También el capellán del cementerio 
don José Ortega Blanco, que estaba a mis pies, fue señalado para el martirio. Éste, con más disimulo, me 
pidió la absolución mientras se calzaba”. Aquella noche, en las tapias del cementerio de San Rafael 
(Málaga), fue asesinado tan sólo por ser sacerdote. Sus restos, al igual que el de sus compañeros 
de martirio, descansan en la cripta de la Catedral de Málaga.
.* No se dispone de fotografía. Se ruega a cualquiera que sepa o tenga referencia de alguna imagen del Siervo de Dios se ponga en contacto con la Causa de los Santos.

MISA POR LOS CRISTIANOS PERSEGUIDOS
La parroquia de San Gabriel, en la Malagueta, tiene 
previsto acoger el sábado 2 de septiembre, a las 20.00 
horas, una Eucaristía por las víctimas de actos de 
violencia basados en la religión o en la creencia. La 
Misa ha sido organizada por la Fundación Pontificia 
Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN). 

https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014058014/el-clero-de-malaga-convocado-a-la-jornada-sacerdotal-de-inicio-del-curso-pastoral/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057897/agenda-pastoral-para-el-curso-2023-2024/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014058007/la-virgen-del-transito-recorre-las-calles-de-la-parroquia-de-santo-tomas-/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014058011/30-septiembre-excursion-ecumenica-a-ronda/


En aquel tiempo, empezó Jesús a explicar a sus 
discípulos que te nía que ir a Jerusalén y padecer 
allí mucho por parte de los ancianos, sumos 
sacerdotes y escribas, y que tenía que ser ejecutado 
y resucitar al tercer día. Pedro se lo llevó aparte y 
se puso a increparlo: «¡No lo permita Dios, Señor! 
Eso no puede pasarte». Jesús se volvió y dijo a 
Pedro: «Quítate de mi vista, Satanás, que me haces 
tropezar; tú piensas como los hombres, no como 
Dios». Entonces dijo Jesús a sus discípulos: «El 
que quiera venirse conmigo, que se niegue a sí 
mismo, que cargue con su cruz y me siga. Si uno 
quiere salvar su vida, la perderá; pero el que la 
pierda por mí la encontrará. ¿De qué le sirve a un 
hombre ganar el mundo entero, si arruina su vida? 
¿O qué podrá dar para recobrarla? Porque el Hijo 
del hombre vendrá entre sus ángeles, con la gloria 
de su Padre, y entonces pagará a cada uno según su 
conducta».
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Domingo XXII Tiempo Ordinario

Las lecturas de hoy nos invitan a dejarnos en 
manos del Señor. Estamos a principios de 
septiembre, el mes organizativo por excelencia, en 
el que arrancamos la locomotora del curso, y con el 
que nos pueden llegar al corazón dos tentaciones: o 
bien colocarnos a nosotros mismos en el vértice de 
nuestros proyectos, con esa tendencia al estresante 
egocentrismo tan nuestra, tan occidental, o bien 
tomar una perezosa actitud pietista, poner los ojos 
en blanco, juntar las palmas de las manos y esperar 
que el Altísimo lo haga todo. Ambas significan, de 
algún modo, “dejarse de la mano de Dios”.

El Señor nos propone todo lo contrario: mirarlo 
a Él, pero no para olvidarnos de lo que pasa a 
nuestro alrededor, incluido en ello lo que hemos 
de programar y hacer, sino para aprender a ver la 
realidad con sus ojos. La gran pregunta es si tengo 
sed de Dios o no, si quiero que el Señor me seduzca 
con el fuego rebelde de su vida, si estoy dispuesto 
a que su misericordia renueve mi corazón y lo 
moldee a su estilo, si deseo ponerme detrás de Él 
o, por el contrario, decirle lo que debe hacer, como 
Pedro.

Claro está: si lo sigo, en el horizonte está la 
cruz. ¿En el horizonte? Está aquí, en cada paso 
que me dispongo a dar hoy, porque perderlo todo 
es la única manera de caminar tras Cristo para 
encontrarme a mí mismo encontrándome con sus 
hermanos más pequeños, que son, aquí y ahora, 
también los míos.

La gran pregunta
COMENTARIO EVANGELIO Mt 16, 21-27

JOSÉ MANUEL LLAMAS
PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS

7
CON OTRA MIRADA

PATXI

fanopatxi

pachifano

pachi fano

GOSPEL 
ÉVANGILE

EVANGELIO EN IDIOMAS Y LENGUA DE SIGNOS

EVANGELIUM
EVANGELIE

VÍDEO EN LENGUA DE 
SIGNOS ESPAÑOLA

Como Iglesia somos Pedro, somos piedra. ¿Qué hacemos 
con Jesús? ¿Aplastarlo, ponerlo en la sombra, crear muros o 

ser puente, escalera o trampolín para elevarlo?

En la Iglesia, hay espacio para todos. 
Para todos. En la Iglesia, ninguno sobra. 
Ninguno está de más. Hay espacio para 
todos. Así como somos. Todos. Y eso Jesús 
lo dice claramente. Cuando manda a los 

apóstoles a llamar para el banquete de ese señor que 
lo había preparado, dice: “Vayan y traigan a todos”, 
jóvenes y viejos, sanos, enfermos, justos y pecadores. 
¡Todos, todos, todos! En la Iglesia hay lugar para 
todos. “Padre, pero yo soy un desgraciado, soy una 
desgraciada, ¿hay lugar para mí?”. ¡Hay lugar para 
todos! Todos juntos, cada uno, en su lengua repita 
conmigo: Todos, todos, todos. 

Discurso del Santo Padre Francisco en la ceremonia de 
acogida de la JMJ de Lisboa (03-08-2023)

EL PAPA DICE...

Todos, todos, todos

Salmo Responsorial: Mi alma está sedienta de ti, Señor 
Dios mío.

La música y la partitura del salmo, y las antífonas del 
aleluya, cada semana, en: liturgia.diocesismalaga.es

http://twitter.com/fanopatxi
https://www.instagram.com/pachifano
https://www.facebook.com/Pachi-Fano-2177691738916771
https://www.diocesismalaga.es/buscador/2014056428/evangelio-en-idiomas-y-en-lengua-de-signos-domingo-xxx-del-tiempo-ordinario/
https://www.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2023/august/documents/20230803-portogallo-cerimonia-accoglienza.html
https://liturgia.diocesismalaga.es
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Un reloj que 
ni pintado
Aunque muchos malagueños están 
convencidos de que los números y 
las esferas blancas del reloj de la 
Catedral son metálicas, lo cierto 
es que, desde la instalación del 
primer mecanismo en la torre a 
fines del siglo XVIII, las mismas 
han estado pintadas sobre la 
piedra. Un recibo de esa época 
que forma parte de los fondos 
documentales del Cabildo expresa 
cómo se pagaron: …quince jornales a 
marineros en la torre para la pintura 
de la muestra del reloj a 15 reales: 
225 reales. Por otro idem, pero que 
no echó todo el día: 10 reales. Por 
alquitrán para la cubierta exterior 
del cuarto del relox y tapadera de la 
meridiana: 7 reales y por una olla 
para alquitranar: 3 reales… A tenor 
del mismo pagaré, se deduce 
que estos operarios estuvieron 
dirigidos en semejante operación 
por Domingo Spinedi, siguiendo 
una plantilla pergeñada por José 
García Pantaleón, a quienes se 
pagaron respectivamente: 183 y 
299 reales.

una rareza

Este artilugio que, por 
antonomasia, ha venido midiendo 
el pulso de la ciudad desde aquellos 
tiempos, es además una rareza 
porque no es nada corriente que 
las torres catedralicias cuenten 
con relojes ni mucho menos. De 
hecho, salvo error u omisión, en 
España tan sólo se encuentran en 
ocho campanarios de este tenor. 
Maquinaria entrañable que inspiró 
al poeta Rafael Pérez Estrada un 
ocurrente aforismo: Vista de lejos, 
la Catedral de Málaga es un Polifemo 
con su ojo en la frente: el “reló” de la 
torre…

https://www.diocesismalaga.es/conoce-la-catedral/
http://diocesismalaga.es/yoconmicatedral
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014056936/yo-con-mi-catedral/

